
上海市人民代表大会公告
（第六号）

上海市第十五届人民代表大会第一次会议于 2018 年 1 月 28 日选出：
张本才为上海市人民检察院检察长,报最高人民检察院检察长提请全

国人民代表大会常务委员会批准。
现予公告。

上海市第十五届人民代表大会
第一次会议主席团
2018 年 1 月 28 日

■本报见习记者 王嘉旖

■本报记者 张晓鸣

上海市人民代表大会公告
（第二号）

上海市第十五届人民代表大会第一次会议于 2018 年 1 月 28 日选出：
上海市第十五届人民代表大会常务委员会主任：
殷一璀 (女)
上海市第十五届人民代表大会常务委员会副主任：
徐泽洲 沙海林 蔡威 高小玫 (女) 肖贵玉 莫负春
上海市第十五届人民代表大会常务委员会秘书长：
陈靖
现予公告。

上海市第十五届人民代表大会
第一次会议主席团
2018 年 1 月 28 日

优化物业管理顶层设计

代表联名提出议案，建议修订

《上海市住宅物业管理规定》

住宅物业管理关系千家万户的安

居乐业。 正在召开的市十五届人大一

次会议上 ， 严俊瑛等代表提交 议 案 ，
建议对 《上海市住宅物业管理 规 定 》
进行修订。

2010 年上海修改了住宅物业管理

的地方性法规， 对业委会成立和运作、
维修资金续筹、 设施设备维修养护等

内容作了完善。 但法规在实施过程中

也遇到了不少新问题。 2016 年， 市人

大常委会对 《上海市住宅物业管理规

定》 实施情况进行执法检查， 并形成

立法调研报告。
目前， 住宅物业管理的立法需求

已经进入市人大的视野。 市人大编制

的 《上海 “十三五” 及更长时期重点

领域立法需求总报告》 指出， 本市有

业主委员会 7200 多个， 运作较为规范

的占 15%， 矛盾突出的占 15%， 其余

处于维持状态。 现行 《上海市住宅物

业管理规定》 实施效果与预想有差距，
在厘清部门责任边界、 发挥业委会作

用、 续筹物业管理费和专项维修资金

等方面还存在问题。 建议抓紧修改本

市地方法规， 支持居委会下设环境和

物业管理委员会， 支持居委会成员兼

任业委会成员， 支持老旧小区依托居

委会实行自治管理， 优化物业管理的

顶层设计。
据了解， 《城建环保领域 “十三

五” 及更长时期立法需求课题研究报

告》 建议将该立法作为近期项目。 报

告提出， 修改立法主要解决以下问题：
一是建立完善住宅小区综合管理体制，
进一步明确各方职责， 形成管理合力；
二是研究发挥业委会应有作用， 规范

业委会成立和运行， 提高业主自我管

理能力和意识； 三是完善维修资金续

筹机制， 让住宅的 “养老金” 发挥应

有作用； 四是对于当前市民反映集中、
关注度高、 矛盾大的小区停车收费问

题， 研究规范措施等等。
严俊瑛等代表在议案中建议，加强

物业管理智能化建设，逐步培养业主关

心小区公共利益、参与小区公共事务的

意识。 今年上海“两会”期间，多位市人

大代表对 《上海市住宅物业管理规定》
提出建议。 市人大代表丁明建议市、区
两级人大常委会建立相应的监督机制，
定期定点定要求地检查监督社区物业

管理工作。市人大代表刘正东建议对业

主大会以及业主委员会组建、换届改选

和日常运作进一步加强指导和监督的

意见。市人大代表周梅建议从立法角度

明晰业主和业主委员会的职责，明确物

业费、维修基金、停车费等经营性收费

的标准和使用，利用“互联网+”物业管

理优势，打造智慧社区。

加强青年守信激励 推进诚信上海建设
三名守信志愿者近日分别获得人才公寓一年免租金的福利

【建议传真】
守信青年能获得一年免租金待遇？

沪上三名守信志愿者近日分别获得就

近人才公寓一年免租金的福利 。 市十

五届人大一次会议期间， 市人大代表、
市学联主席李腾为这一试点叫好 ， 并

建议： 进一步加强青年守信激励 ， 推

进诚信上海建设。
上 月 底 ， 团 市 委 联 合 碧 桂 园 、 V

领地青年社区 、 寓见公寓等企业共同

发布 “上海青年守信安居计划”， 为守

信的优秀青年提供租房福利 。 第十一

届中国青年志愿者优秀个人奖获得者

白敬轩、 朱旭明 ， 个人提名奖获得者

田 晨 率 先 获 得 这 份 福 利———碧 桂 园

BIG+碧家国际社区、 寓见公寓阳光城

MODO 社区 、 V 领地林恒路社区一年

免租金免押金长租公寓一套。
能得到一年免租金的 “重磅 ” 福

利 ， 守 信 青 年 有 着 同 等 重 量 的 付 出 。
以青浦区乐思汇公益志愿者联盟创始

人白敬轩为例 ， 他为社会和社区提供

各种服务， 迄今已吸引 3700 余人次参

与， 各种服务累计超过 10 万小时。 白

敬轩说， 守信安居计划为他省去很大

一笔生活开支 ， 同时又能把公益 、 慈

善的志愿者事业带入国际社区 ， 在青

年长租公寓的社交圈继续传递 “快乐

志愿、 随手公益” 理念。

【代表如是说】
据了解 ， 团市委将累计向上海守

信青年志愿者提供 3.04 万套租赁公寓

用于实施正向激励 ； 其中 ， 每年向上

海地区的全国 5A 级青年守信激励对象

提供一年免租金 、 免押金的租赁公寓

60 套， 该项激励措施优惠力度达到人

均 56833 元。
此外， 14 家企业成为中国青年诚

信行动 （上海 ） 战略合作伙伴 ， 分别

在衣、 食、 住 、 行 、 用五大领域 ， 为

上海守信青年志愿者提供 45 项优惠措

施 ， 优惠产品数超过 258 万份 ， 优惠

总值超过 1.6 亿元。
“‘上海青年守信安居计划’ 为全

国首创， 目前这一试点已经通过 ‘青

春上海’ 向全市青年开放 ， 建议进一

步加大对守信青年的激励。” 李腾呼吁

更多企业加入 “上海青年守信安居计

划 ” 平 台 ， 加 大 守 信 激 励 的 覆 盖 面 。
此外， 还要加强对守信青年事迹的宣

传， 用好榜样的力量。

39个单位现场处理代表咨询建议
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昨天下午， 世博中心二楼大厅

人头攒动， 来自市政府、 市高级人

民法院、 市人民检察院等 39 个单

位的工作人员来到市十五届人民代

表大会一次会议会场， 现场处理代

表建议、 接受代表咨询， 共接待代

表 537 人 次 ， 现 场 办 理 代 表 建 议

36 件， 回答代表口头咨询 301 项。
图为郭仁斌代表 （右） 向市交

通委咨询道路交通规划。
本报记者 叶辰亮摄

市交通委：
考虑推出新的中运量公交

市人大代表：71路与周边其他线路

对接是否方便？ 适合“复制”吗？

市人大代表范征和市人大代表牛佳耕来到市交通

委的摊位前： “中运量公交 71 路开通一年来， 效果

如何？ 与周边其他线路对接是否方便？”
市交通委的相关负责人介绍， 从第三方专业机构

的评估来看， 中运量公交 71 路是达到预期的： 车辆

速度达到预期， 平均工作日的客流量稳定在 5 万人次

左右， 超过之前预期的 4 万人次。 在配套方面， 与中

运量公交 71 路无缝衔接的两条配套接驳支线已于去

年年底正式开通运营， “双开门” 公交既方便了天山

路、 仙霞路沿线新村居民出行至市中心区域， 同时又

极大便利了老年及特殊乘客同站零距离换乘。
本着进一步实现 71 路运营效率最大化的原则 ，

将在去年线路优化的基础上， 对衔接爱博家园与徐泾

地区至 71 路换乘的客流需求进行调研， 方案一旦成

熟将纳入今年线路计划中予以操作实施。
牛佳耕代表接着提问：“中运量公交能在全市大面

积推广吗？”
市交通委这位负责人表示， 在上海大面积推广中

运量公交比较困难， 因为必须要综合考虑客流和道路

情况。 比如， 共和新路由北往南虽然有稳定的客流，
但是道路情况比较复杂， 要实施中运量公交难度更

大， “但是我们也在研究， 会适时推出第二、 第三条

中运量公交。”

市教委：
正酝酿托育机构设置标准

市人大代表：“全面二孩”时代来临，
托幼难问题如何解决？

“全面二孩”时代来临，托幼难问题如何解决？市教

委透露，本市正酝酿 3 岁以下幼儿托育机构设置标准。
徐增增代表来到市教委咨询台前：“上海近期出台

了‘一标准两办法’，但尚未明确对 3 周岁以下儿童早

教的政策细则， 早教市场供需矛盾突出的情况仍然存

在。”徐增增说，依托幼儿园和社区提供 0—3 岁婴幼儿

早期教育服务是发展趋势；但从目前的实际情况来看，
幼儿园收托 0—3 岁婴幼儿的较少；社区能提供的服务

无论是数量还是质量都还比较有限， 无法满足居民对

婴幼儿早期教育的需求。
市教委基础教育处负责人回应：“目前， 市教委正

牵头和其他相关部门召开联席会议， 正在整合调动各

方资源，酝酿出台 3 岁以下幼儿托育标准。 ”
“托育标准能解决目前哪些问题？ ”
“该标准对托育机构的准入、场地、从业人员与幼

儿的配比、从业人员资质都将有严格规定。 比如，规定

托育机构应符合消防安全标准； 托育从业人员与幼儿

的配比应符合一定比例，从业人员具备相关资质等。标

准出台后， 市场上已经存在的各类托育机构将全部纳

入标准体系， 符合标准的准予继续开办； 未达到标准

的，经整改后符合标准可以继续开办。托育机构涉及千

家万户，将采用市场为主体、家庭为基础、政府为托底

的方式有序开办。 ”

市旅游局：
智能化升级即将进行

市人大代表：百余处旅游咨询

服务中心亟需智能化升级

下午两点多， 张斌代表早早来到市旅游局的摊

位前， 他迫切想知道上海旅游智能化服务升级建设

的最新情况：“上海是一座极具现代化而又不失中国

传统特色的都市。 中西合璧，海纳百川，多方文化各

有各的精彩。 上海在亚洲旅游城市总排名中一直位

居前茅，颇受各国游客欢迎；但旅游咨询服务中心缺

少内容介绍始终是个尴尬。 ”
他表示，通过近 20 年建设，上海已有百余处旅游

咨询服务中心。 但就提供的内容而言，景点介绍仍主

要集中在外滩、豫园和玉佛寺等，和十多年前几乎没

什么两样，新线路开发非常有限；从服务角度讲，更是

堪比 “鸡肋”———架子上放满的旅游线路宣传册制作

得很单薄， 除了对部分特色游线提供简单英文介绍

外，没有法语、德语等其他语种，因此门可罗雀；大部

分游客也不知道到服务中心除了问路之外还能做些

什么，“和国外的旅游资讯中心根本无法对标。 ”
市旅游局负责人表示， 他们在大调研中已发现

这一问题。 为了让旅游咨询服务中心真正为游客服

务起来， 他们正在对上海旅游服务设施进行智能化

升级；旅游咨询服务中心的升级将摆在优先位置，加
入智能翻译互动系统、充电设施、免费 WiFi、电子导

览租借、手推车租借等服务，进一步完善线上线下为

游客服务的平台，提供更方便翔实的资讯。

■本报记者 祝越 ■本报记者 何易

■本报记者 祝越

设立“首席安全官”，探索事前预防问责

全面梳理排摸潜在风险，建立短、中、长期风险数据库和
安全隐患地图，尽早制定城市风险源目标管理清单

【提案传真】
纵览全球 ， 安全问题是每一座超

级城市不得不提前筹谋的课题 。 这既

是 “底线民生”， 也是确保超大型城市

平稳运行的前提 。 市政协委员陈永弟

认为， 上海应当结合今年开展的大调

研活动， 对全市的风险点进行全景式

扫描。 此外， 还应当打通部门信息壁

垒， 加强大数据的整合分析 。 他还建

议政府机构设立由各区主要领导担任

的 “首席安全官”， 从而将事后 “一票

否决制” 追责变为事前预防问责。

【委员如是说】
“美 国 纽 约 市 利 用 大 数 据 平 台 ，

把 90 万栋楼宇和 19 个行政部门的数

据打通， 定时排出火灾发生概率的序

列， 然后集中处置防范最前面 5%的风

险 点 。” 有 感 于 国 外 的 大 数 据 应 用 创

新， 陈永弟认为 ， 上海也可以对标国

际先进做法， 加强对大数据的整合分

析， 对风险等级进行动态评估 ， 并优

先处置排在前列的安全隐患。
在调研中 ， 陈永弟发现 ， 人们对

于公共安全相关薄弱点的梳理还存在

不 足 。 有 的 部 门 沿 用 几 年 前 的 数 据 ，
没有根据实时情况进行更新 ； 而有的

单位则采用抽样方法对整体进行简单

估算， 这难免会与实际情况有所出入。
对此， 他建议结合今年开展的大调研

活动， 对全市范围内的潜在风险进行

全面梳理， 建立短 、 中 、 长期风险数

据库和安全隐患地图 ， 尽早制定出城

市风险源目标管理清单。
此外 ， 在政府基础治理方面 ， 他

提议参照 “河长制 ” “路长制 ” 等已

有成熟做法， 设立由各区主要领导担

任的 “首席安全官”。 同时， 改革公共

安全管理的绩效评价考核体系和办法，
真正变 “事后一票否决制 ” 追责为事

前预防问责。

上海市人民代表大会公告
（第三号）

上海市第十五届人民代表大会第一次会议于 2018 年 1 月 28 日选出：
上海市人民政府市长：
应勇
上海市人民政府副市长：
周波 翁铁慧 (女) 时光辉 吴清 许昆林 彭沉雷 陈群 龚道安
现予公告。

上海市第十五届人民代表大会
第一次会议主席团
2018 年 1 月 28 日

上海市人民代表大会公告
（第四号）

上海市第十五届人民代表大会第一次会议于 2018 年 1 月 28 日选出：
廖国勋为上海市监察委员会主任。
现予公告。

上海市第十五届人民代表大会
第一次会议主席团
2018 年 1 月 28 日

最寒冷的天“输送”最温暖的情
上海“红色文艺轻骑兵”在行动

（上接第一版）不少院团团长说，深入一

线基层为人民奉献演出，不再仅仅是文化

普及教育的手段，同时也是让更广大的人

民群众共享当下最新文艺创作成果。
沪上的文艺轻骑兵并不满足于一场

单向式输出的表演，更在有限的条件下，
用心营造氛围，丰富互动形式，真正让文

化与艺术浸润心灵。 为了让电厂演出更

有“年味儿”，小分队自带了灯笼、福字等

装饰品悉心装扮。 而在上海边防总队青

草沙边防派出所， 印制年画等非遗体验

活动则成了演出后的“余兴节目”。 有的

演员把孩子带到现场，让“艺二代”也为

武警说上一段相声。 打破了剧场的围墙，

拉近观演的距离，演员不再是演员，观众

不只是观众，他们更像是家人与朋友，彼

此真诚分享着艺术为生活带来的喜悦。

从群众中找回创作的冲动

我们呼唤更多“红色文艺轻骑兵”到

最广大的人民中去，以文化人，真切提升

人民群众的精气神和幸福感。 “艺术家若

是双脚离地，又怎会有与时代共振、与中

华大地呼应、真正打动人心的作品？ ”毛

时安说，当代“红色文艺轻骑兵”的意义，
远远不止于输送文艺作品。 文艺创作者

们更要与观众进行深入交流， 为潜在的

创作选题搜集信息、积累素材，为日后的

深入生活和创作采风打前站。
从电力公司演到建筑工地， 再到武

警执勤驻地，田耘社班主、相声演员赵松

涛这两个月可以说是“泡”在沪上基层一

线。 不久前他主动拉起一支七人小分队，
为上海两会执勤的武警做了一场公益演

出。 严寒天气，战士们只能在多功能厅打

地铺休息，而在执勤之余，利用休息时间

在临时搭建的图书角看书学习。 年轻战

士 默 默 奉 献 的 点 滴 与 对 文 化 生 活 的 渴

望，深深打动着赵松涛。 与其说是慰问战

士， 不如说是从他们身上找回了创作的

冲动。 他计划着做进一步的采风，不仅自

己用相声、 快板等形式展现这群可爱的

战士，也鼓励他们自己讲述“我为这座城

市做了什么， 而这座城市又带给了我什

么”，让更多的人认识他们 ，被他们的真

实经历打动。

上海市人民代表大会公告
（第五号）

上海市第十五届人民代表大会第一次会议于 2018 年 1 月 28 日选出：
刘晓云为上海市高级人民法院院长。
现予公告。

上海市第十五届人民代表大会
第一次会议主席团
2018 年 1 月 28 日

■本报记者 祝越

上海市十

五届人大一次

会议昨天上午

举行第四次全

体会议。
图为大会

主席宣布选举

结果后， 与会

代表热烈鼓掌

祝贺。
本报记者

叶辰亮摄


